

Die Lüneburger Synagoge

Mehr als 200 Jahre lang mussten sich die Mitglieder der jüdischen Gemeinde in Lüneburg zum gemeinsamen Beten in Privaträumen oder wechselnden angemieteten Sälen treffen. Im Jahr 1892 legte man am Schifferwall endlich den Grundstein für eine Lüneburger Synagoge, die nach zweijähriger Bauzeit am 6. Juni 1894 eingeweiht wurde. Maßgeblich an der Finanzierung beteiligt war der Gemeindevorsteher und Bankier Marcus Heinemann. Der prächtige Bau bot Platz für 200 Personen.

1930 hatte die Gemeinde knapp 150 Mitglieder, von denen bis 1938 zwei Drittel vor der NS-Judenverfolgung aus der Stadt flohen. Durch antisemitische Gesetze finanziell in die Enge getrieben, konnte die kleine Gemeinde die Synagoge nicht mehr halten. Im Herbst 1938 wurde sie gezwungen, das Gebäude auf eigene Kosten abreißen zu lassen und das Grundstück weit unter Wert an die Industrie- und Handelskammer zu verkaufen. Der letzte Gottesdienst fand Ende Oktober statt. Ein Teil der Steine der Synagoge wurde zur Befestigung des Untergrunds einer Straße in Adendorf verwendet, die Kultgegenstände gelten bis heute als verschollen. 1941 stellte die IHK das Grundstück der Stadt Lüneburg zur Verfügung, die auf den Trümmern der Synagoge einen Kinderspielplatz baute.

Nach dem Krieg bildeten Überlebende des Konzentrationslagers Bergen-Belsen in Lüneburg noch einmal für kurze Zeit eine jüdische Gemeinde. Sie sorgten dafür, dass 1950 auf dem Grundstück der zerstörten Synagoge eine Stele zur Erinnerung errichtet wurde.

Das Grundstück wurde an die „Jewish Trust Corporation“ zurückgegeben, die den westlichen Teil an die Evangelische Landeskirche und den östlichen Teil an die Stadt verkaufte. 1955 entstand am Ort der früheren Synagoge ein kirchlicher Verwaltungsbau. Schon vorher war der Gedenkstein an den Rand des ehemaligen Synagogengrundstücks versetzt worden, auf das Areal der heutigen Gedenkstätte.

The Lueneburg Synagogue

For more than 200 years, Lueneburg's Jews had to meet in private houses or various rented rooms for their common prayers. In 1892, members of the growing Jewish community were finally able to lay the foundation for a Lueneburg synagogue, located on Schifferwall. After two years of construction, it was inaugurated on June 6, 1894. Marcus Heinemann, banker and head of the Jewish community, was the major donor. The stately building provided room for 200 people.

In 1930, the community had almost 150 members. In the years up to 1938, Nazi persecution of Jews drove two thirds of them out of town. The small remaining community was in major financial difficulties due to anti-semitic tax laws. In the end, it could no longer hold on to the synagogue. In autumn 1938, Lueneburg's Jewish community was forced to have their temple torn down, at their own expense. After that, they had to sell the property to the Chamber of Commerce far below value. The last service was held in late October. After the destruction, some of the stones of the synagogue were used for road construction in nearby Adendorf. The whereabouts of the religious cult objects still remain unclear. In 1941, the Chamber of Commerce left the grounds to the town of Lueneburg which built a playground on the synagogue's ruins.

After the war, there was again a short-lived Lueneburg Jewish community made up of holocaust survivors, mainly from Bergen-Belsen. They initiated the construction of a memorial stone that was erected on the grounds of the destroyed synagogue in 1950.

The plot was returned to the Jewish Trust Corporation (JTC) a few years later. The JTC sold the western part to the Lutheran Church and the eastern part to the town. In 1955, a church administration building was erected on the site of the former synagogue. Shortly before that, the memorial stone had been moved to the place where it still stands today, on the edge of the former synagogue property.

Die Lüneburger Synagoge, 1894-1938



*Vorderseite: Synagoge kurz vor dem Abriss 1938
Foto: Geschichtswerkstatt Lüneburg*

*Rückseite: Innenraum der Synagoge, undatiert
Foto: Museum Lüneburg*

